



El ahorro ante el reto del verano

GLADYS LEIDYS RAMOS LÓPEZ

A pesar de la permanencia de las familias en el hogar en los últimos meses y del notable aumento de las temperaturas, desde inicios del año hasta el 16 de junio, el consumo de electricidad en el país se ha reducido en más de 171 000 megawatts-hora (mwh) con respecto a lo planificado, que significaron dejar de consumir 39 285 toneladas de diésel en la generación.

Según se conoció este jueves en la más reciente sesión del Consejo Energético Nacional, en este mes también se reducen los consumos en todas las provincias. No obstante, las cifras podrían volver a cambiar con la llegada del verano.

Con esas razones, el viceprimer ministro, Comandante de la Revolución Ramiro Valdés Menéndez, insistió en la necesidad de que cada hogar cubano ahorre, pues «reducir el consumo significa una proporcional disminución en la demanda de combustible, y debemos ser consecuentes con nuestras limitaciones», dijo en la sesión de trabajo, en la cual participó la miembro del Buró Político del Partido, Teresa Amarelle Boué, secretaria general de la Federación de Mujeres Cubanas.

Liván Arronte Cruz, ministro de Energía y Minas, alertó sobre la posibilidad del sobregiro en el consumo del



Reducir el consumo significa una proporcional disminución en la demanda de combustible. FOTO: DUNIA ÁLVAREZ PALACIOS

sector residencial, y orientó, además, no cesar en el control a las entidades estatales, en especial en las que en esta etapa de recuperación reabren al público con ofertas de verano.

En ello coincidió Tatiana Amarán Bogachova, vice-ministra del ramo, quien afirmó que la recuperación de energía continúa siendo otra de las tareas vitales

para el sector, sobre todo la identificación de las pérdidas producidas por robo.

«Que las personas continúen combatiendo el robo de electricidad, mientras la lectura acompañada se vuelve sistemática y las inspecciones se hacen al detalle, son señales de que el trabajo se ha intensificado, pero aún no es suficiente», concluyó Amarán Bogachova.

de los años 90 del pasado siglo, bajo la complacencia del Gobierno estadounidense.

El filme está lejos de ser un manifiesto en favor «de la causa cubana», como alegan los recalcitrantes que nunca faltan, y desde el punto de vista artístico tiene aciertos y deficiencias (ya señalados en estas mismas páginas, en ocasión de su estreno durante el último Festival del Nuevo Cine de La Habana).

Pero la contrarrevolución vocifera no perdona, y así como llenó de diatribas el filme, y lo boicoteó en Miami sin verlo –solo conociendo que había sido presentada en el Festival de Venecia (2019) una historia sobre los Cinco Héroes–, ahora vuelve a rabiar con la exhibición, recién comenzada por Netflix, y reúne firmas entre la claqué ardiente para clamar por su desaparición del escenario que propicia la máxima plataforma global de streaming.

«Queremos que Netflix elimine de

su cartelera la película *La red Avispa* por daños y perjuicios», se exige de manera ridícula en un documento en el que también se expresa que la película «defiende a los espías castristas asesinos, sentenciados en Estados Unidos».

Viejos esquemas, reiteradas mentiras, patéticas posturas, no frente a una película vasta, polémica, reveladora, imperfecta, sino contra la verdad como una casa que de ella se desprende, y que los firmantes de la misiva –sin argumentos sólidos para discutir– pretenden borrar del mapa por todos los medios.

«(...) La ciencia, la técnica y la conciencia del hombre son inevitablemente los pilares de la sociedad comunista».

Fidel Castro Ruz

La «confusión» descarada entre salvar personas y la trata de personas

ALFONSO NACIENCENO

Cuando el tema es Cuba, la blasfemia de la actual administración de Estados Unidos no repara en nadar a contracorriente de la opinión del mundo.

Ahora vuelven sobre el cotorreo gastado de los supuestos médicos sometidos a «trabajo forzado» y de la «trata de personas», acusaciones inconsistentes en las que este jueves se embarcó el secretario de Estado, Mike Pompeo, montando en su mentiroso carro a la asesora presidencial Ivanka Trump, hija de su jefe.

Cuba habla con hechos, por lo cual resulta un puñetazo en pleno rostro la ratificación, por el canciller Bruno Rodríguez Parrilla, de que «la nación exhibe un desempeño ejemplar en el combate contra la trata de personas y mantiene una política de tolerancia cero ante cualquier modalidad de este flagelo».

La respuesta de Rodríguez Parrilla, reafirmada en su cuenta de Twitter, destruye, una vez más, la falacia que esos dos

G | EN LA WEB

LOS DIEZ MÁS VISTOS
DE LA SEMANA

19/06/2020 **OMS: CIENTOS DE MILLONES DE DOSIS DE VACUNAS CONTRA LA COVID-19 ESTARÁN DISPONIBLES PARA FIN DE AÑO**
(19 010)
Comentarios (22)

22/06/2020 **NUEVAS OFERTAS DE ETECSA PARA LA NAVEGACIÓN POR 4G**
(16 395)
Comentarios (52)

19/06/2020 **UN PROYECTO MÁS PARA ASFIXIAR A CUBA**
(14 512)
Comentarios (19)

Informó sobre el proyecto de ley que pretende castigar a los países que aceptan colaboración médica de la Isla

19/06/2020 **CAMBIOS PARA CORREGIR EL RUMBO**
(13 743)
Comentarios (112)

Trató las modificaciones para mejorar el servicio de las tiendas virtuales de Cimex y Tiendas Caribe

22/06/2020 **LAS DENSAS NUBES QUE AVANZAN SOBRE EL CARIBE**
(13 493)
Comentarios (19)

Reflejó el impacto del polvo del Sahara sobre esa región

20/06/2020 **CIENTÍFICOS CHINOS DESCUBREN CUÁNTO DURAN LOS ANTI-CUERPOS CONTRA EL CORONAVIRUS**
(13 230)
Comentarios (6)

22/06/2020 **DE CUANDO «LAS TRES HERMANAS» ESSO, TEXACO Y SHELL SE NEGARON A REFINAR PETRÓLEO PARA CUBA**
(13 155)
Comentarios (2)

18/06/2020 **CONSEJO DE ESTADO APRUEBA DOS DECRETOS-LEYES**
(13 079)
Comentarios (6)

Sobre Seguro de Responsabilidad Civil para los conductores profesionales de vehículos y del Sistema de Trabajo con los cuadros del Estado y el Gobierno y sus reservas

22/06/2020 **CONFIRMAN AVANCE DE NUBE DE POLVO DEL SAHARA POR EL CARIBE**
(9 623)
Comentarios (6)

En torno a las primeras informaciones de este fenómeno atmosférico

18/06/2020 **IGNACIO RAMONET: EL MUNDO DE HACE UNOS MESES, DESAPARECIÓ**
(9 462)
Comentarios (9)

Ofreció las consideraciones de este intelectual acerca de las consecuencias de la covid-19 en el planeta

MENSAJES DE ESTA SEMANA

0 26 73

ENVÍE SUS CARTAS A

Dpto. de Atención al Lector,
General Suárez y Territorial, Plaza de la Revolución, La Habana,
Cuba. Código Postal 10 699

REQUISITOS DE LAS CARTAS

Referencia a un solo tema
Nombre, apellidos y dirección
Extensión menor de 50 renglones

TELÉFONOS

7881 9712
7881 3333 ext: 143, 145, 148, 177
cartasaladireccion@granma.cu

2

Lo virtual no se ve

Cumpliendo las orientaciones de la máxima dirección del país, en el combate contra la covid-19, efectué compras en las tiendas virtuales. Las realicé por la factura 026309, de fecha 8 de mayo de 2020, pagando ese mismo día, y no he recibido las mercancías, ni la devolución del efectivo, y mucho menos alguna explicación de la administración de esas tiendas.

La de 5ta. y 42 informó a la prensa que con las perso-

nas que hicieron compras en mayo, se pondrían al día en la entrega de las facturas, ya pagadas a mediados de junio.

Esto no se ha cumplido, y mi pago tiene ya un atraso de 45 días. Vecinos del barrio se encuentran en la misma situación

*Mario Cárdenas Cuervo,
Calle Cuba, No. 312, e/Alday y
Peralojo, Arroyo Naranjo,
La Habana.*

Para obtener tierras en usufructo

En 2008 hice mi solicitud, mediante el Decreto-Ley 259, de 10,74 hectáreas de tierras ociosas, en ese momento, pertenecientes a la CPA 17 de mayo, ubicada en el consejo popular San Francisco, en Palma Soriano. La dirección del CAI Dos Ríos procedió a entregármelas, pero una vez realizada toda la documentación por parte de la comisión agraria municipal, la jefa de tierra del CAI se negó a que las obtuviera, en junio de 2009. Por la resolución 230/10, la comisión agraria municipal rescindió la entrega. Hasta la fecha sigo insistiendo en el usufructo, y ahora Azcuba

alega que dicho terreno es fondo de caña del central, y que la CPA no da tierra en usufructo, pero desde entonces no se ha tirado ni una sola caña al ingenio. He acudido a todas las instancias municipales y no se resuelve nada. En estos momentos, por autorización del presidente de la CPA, le estoy dando uso a la tierra con ganado mayor y menor, así como con cultivos varios.

*Juan Mario Vázquez Céspedes,
Calle 7ma, s/n, e/Ave. Girón y
calle d, Palma Soriano, Santiago
de Cuba.*

Aunque estaba fuera de garantía, se le dio el servicio

La reclamante compró el 8/12/2017, en la unidad comercial Galerías de Paseo, un refrigerador Samsung, por el importe de 1 199,95 cuc. Al detectar que el equipo comenzó con problemas de corrosión en la parte inferior de la puerta y por los alrededores del dispensador de agua, presentó su reclamación tras un año y diez meses de su adquisición.

Nuestra empresa, ante las demandas de los clientes, relacionadas con el servicio de garantía, realiza los análisis basados en la normativa interna de la Cadena que, a su vez, se ajusta a la Resolución 11 de 2008 del Mincin,

rector de esta actividad. En ella se norma el término de garantía para cada línea de equipos, que para este caso define un año.

A pesar de haber expirado en diez meses, el mueble del equipo de la cliente Elena Angélica fue analizado exhaustivamente, buscando alternativas para solucionar su problema, pero no fue posible sustituir la puerta, ya que no contábamos con existencias.

*Grupo de Atención a Clientes,
Cadena de Tiendas Caribe.*

Respuesta errónea al cliente

La Dirección Provincial del Bandec en Granma creó una comisión con directivos de la sucursal 7721 en Niquero, para investigar las causas que provocaron la inquietud promovida por Eliut Benítez Fernández, quien alega que requería de la atención, en primera instancia del Oficial de Salón; sin embargo, fue atendido por el agente de Seguridad

y Protección de esa entidad, quien le brindó una respuesta errónea, sin documentarse con los especialistas que ofrecen ese servicio y que, además, tienen los elementos para responder las inconformidades que puedan surgir. Por tal motivo, al agente se le aplicaron medidas administrativa y disciplinaria. La referida sucursal tramita operaciones

con tarjetas magnéticas de otros bancos y, en ocasiones, este servicio se ve afectado por dificultades puntuales relacionadas con las comunicaciones.

*Mercedes Rensoli Sánchez,
Jefa del Departamento Atención a la
Población, Banco de Crédito y Comercio.*

¿Para viandas sí y para leche no?

Hace siete años mi hijo Yandry Delgado Sáez, desmovilizado del Servicio Militar, viene solicitando tierras llenas de marabú para la producción de leche. El área demandada colinda con la de su padrastro, quien es un reconocido agricultor, destacándose en la entrega de varios renglones alimentarios al Estado. En estos largos años, y luego de múltiples gestiones, el expediente finalmente obtuvo la aprobación a nivel municipal y provincial. Sin embargo, el funcionario que representa a este organismo en el municipio de Placetas, ahora no acepta, porque quiere que mi hijo siempre viandas, específicamente yuca, y que no se dedique a la producción lechera, algo que contrasta con lo que hace solo unos días el Consejo de Defensa Provincial en Villa Clara comunicó, a través de los medios de prensa: priorizar la entrega de tierra a todos los que la soliciten, para la producción de leche, viandas hortalizas, granos, etc.

*Mari Luz Sáez González,
Finca Carmita, Placetas, Villa Clara.*

No llega el periódico

El 28 de abril reclamé, al no estar recibiendo los suscriptores, el periódico, por el mensajero de Correos de Cuba. A los dos días comenzamos a obtenerlo, pero desde el viernes 15 de mayo dejaron de entregarlo, pese a que en otras áreas el cartero lo está llevando. Sabemos que esto es una responsabilidad de la empresa Correos de Cuba, pero necesitamos saber qué pasa.

*Guillermo Fernández de Bulnes,
Ayestarán, No. 226, apto. 6,
Cerro, La Habana.*

Paga lo que debe

Después de que el funcionario de la UEB de ganado menor en el municipio de Rafael Freyre efectuara las compras de nuestros animales correspondientes a los planes de producción, en el mes de septiembre de 2019 se detecta que había ocurrido un hecho de malversación. Ante esta situación, un representante de la Empresa, a nivel nacional, visitó a los productores y verificó las facturas de las ventas realizadas. A los cinco meses es que procedieron a efectuar una auditoría, y se nos informó que para el día 15 de marzo se nos iba a pagar. Pero no ha sido así, y hay productores a los que se les debe desde hace más de un año. Cumplimos con nuestro encargo social de vender la producción al Estado, no somos responsables del descontrol económico de esta UEB, por lo que exigimos el pago. Esas ventas son nuestro salario.

*Bernardo Pay Periche,
La Mula, Rafael Freyre, Holguín.*

«Cuba en la etapa pos-COVID-19». El Ministro de Salud Pública, Dr. José Angel Portal Miranda, comparecerá este viernes en la Mesa Redonda para informar sobre la actual situación epidemiológica del país y las acciones que realizará el Sistema Nacional de Salud en las tres fases de la primera etapa de recuperación pos-COVID-19.

Transmisión
a las 6:30 p.m.



(R) al
cierre | En
internet



HUMBERTO DE LA CALLE, SOBRE EL PROCESO DE PAZ PARA COLOMBIA

El papel del Gobierno cubano fue extraordinariamente importante

ENRIQUE MORENO GIMERANEZ

La vida de Humberto de La Calle está indisolublemente ligada a la historia más reciente de la política en la República de Colombia. En la trayectoria de este abogado, profesor y diplomático resaltan momentos relevantes como su desempeño en la responsabilidad de ministro de Gobierno bajo el mandato de César Gaviria, con el encargo de representar al ejecutivo ante la Asamblea Nacional Constituyente de 1991; en calidad de vicepresidente de la República en el gobierno de Ernesto Samper, de 1994 a 1996 (hasta su renuncia), ministro del Interior en el mandato de Andrés Pastrana y, más recientemente, candidato a las elecciones presidenciales de 2018 en la nación sudamericana.

Sin embargo, millones de colombianos asocian a Humberto con un hecho trascendental para su país, anhelado históricamente por varias generaciones: la paz en Colombia.

De La Calle fue jefe del equipo negociador, por parte del Gobierno de Juan Manuel Santos, en el Proceso de Paz con las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia-Ejército del Pueblo (FARC-EP), desde el año 2012 hasta llegar al momento del Acuerdo General para la Terminación del Conflicto y la Construcción de una Paz Estable y Duradera en Colombia, firmado en La Habana en 2016.

De la labor de la Mayor de las Antillas en los diálogos de paz, de la situación política de su país en la actualidad y de los últimos episodios de las relaciones entre ambas naciones, comentó a *Granma* Humberto de La Calle, ese hombre que afirmó, desde esta Isla, aquel memorable 24 de agosto de 2016 que: «La mejor forma de ganarle a la guerra fue sentándonos a hablar de la paz».

—¿Cómo valora el papel de Cuba durante el proceso de paz de su país?

—El papel del Gobierno cubano fue extraordinariamente importante. Resultó uno de los ingredientes necesarios para lograr el éxito del Acuerdo. Destaco la tarea de los diplomáticos y funcionarios que acompañaron a las dos delegaciones. Una labor desarrollada en medio del mayor profesionalismo.

«Cuba entendió de manera cabal su papel de garante, en asocio de Noruega, en una negociación directa entre las partes. En tal sentido, fue absolutamente neutral, precisamente como se esperaba. Los dos garantes fueron prenda de garantía para las partes y recibieron de nosotros un amplio margen de confianza que manejamos con tino y discreción. En mi primera visita como jefe de la delegación al entonces Presidente Raúl Castro, este dejó claro esa postura: “Cuenten con todo el apoyo de Cuba, pero de nuestra parte no habrá desviaciones ni interferencias”. Y también debo resaltar la generosidad de nuestros anfitriones durante ese largo periodo, así como el cariño del pueblo



«Cuba entendió de manera cabal su papel de garante, en asocio de Noruega, en una negociación directa entre las partes», sentenció Humberto de La Calle (a la derecha). FOTO: JUVENTAL BALÁN.

cubano, desplegado sin mezquindad para hacer más grata nuestra estadía».

—*El cuarto informe de implementación del Instituto Kroc de Estudios Internacionales de la Paz, de la Universidad de Notre Dame, presentado el pasado 16 de junio recoge que, hasta noviembre de 2019, más de la mitad del Acuerdo de Paz estaba en su fase inicial de implementación. ¿A qué se debe este hecho?*

—Hay avances en el terreno de la reincorporación de los excombatientes. Pero el actual Gobierno colombiano, y destacados jefes del partido de gobierno, han reiterado que su tarea se centra en atender a los que llama «guerrilleros de base». Eso genera un sesgo que ha conducido a que haya temas estructurales, que son una hoja de ruta para Colombia, más allá de las partes en La Habana, que están francamente congelados.

«Una genuina reforma rural integral sigue siendo una tarea pendiente, al igual que la reforma política. En cuanto a la justicia transicional, para nadie es un secreto que el Gobierno presentó de manera inadecuada objeciones a ella, por fortuna, fracasadas. Creo firmemente que es un error dejar de lado el Acuerdo que significó la cesación de enfrentamientos cuya duración excede el medio siglo».

—*También resulta alarmante que hasta el momento ya sean más de 200 los excombatientes de las FARC-EP asesinados desde la firma del Acuerdo de Paz. ¿Cómo dejar definitivamente atrás la violencia en su país?*

—Cumplir integralmente el Acuerdo es la mejor receta. En el caso, por ejemplo, de los cultivos de uso ilícito, la sustitución voluntaria genera un impacto más sostenible. El uso de la fuerza deja abierta la puerta para la resiembra de la coca, como lo señala Naciones Unidas en sus informes.

«Soy cuidadoso con las palabras. La muerte de líderes sociales y de personas que han estado involucradas en el delito de rebelión, no es totalmente nueva. No se

le puede cargar la mano al Gobierno como si hubiera inaugurado esta hecatombe. Pero la incertidumbre creada sobre el Acuerdo ha contribuido a esa alarmante cifra, a la cual hay que sumar la muerte de otros líderes. Tal es el caso, por ejemplo, de los defensores de derechos humanos».

—*La Mesa de Diálogos de Paz entre el Gobierno colombiano y el Ejército de Liberación Nacional (ELN), se venía realizando en La Habana, hasta su conclusión por decisión del Presidente Iván Duque. ¿Qué opinión tiene del papel de garante de Cuba en estas negociaciones?*

—No estuve personalmente involucrado en esas negociaciones, pero tengo la percepción de que Cuba manejó el mismo rigor que exhibió en relación con las conversaciones con las FARC.

—*¿Cómo valora la decisión del actual Gobierno colombiano de desconocer el Protocolo de Ruptura, firmado en el marco de las negociaciones de paz por el Gobierno de Colombia, el ELN y los países garantes?*

—Una gran equivocación. Los protocolos de ruptura son milenarios. No habría posibilidad de diálogo si no se firman y se cumplen. El Gobierno tomó un camino equivocado y creó un problema que se ha convertido en un túnel sin salida. Y no se trata solo de Cuba, porque Noruega como garante y otros países también concurrieron a esos protocolos.

«Más allá de la forma jurídica, ese Protocolo no es un papel irrelevante. Es un compromiso jurídico y moral del Estado colombiano. El argumento de que fue suscrito por el gobierno anterior carece de toda validez».

—*También en 2019 Colombia modificó su postura histórica de apoyo a la Resolución que cada año aprueba la Asamblea General de las Naciones Unidas en demanda del fin del bloqueo económico, comercial y financiero de Estados Unidos contra Cuba...*

—Un error de política exterior. El bloqueo viola elementales criterios de respeto a la dignidad humana.

—Por otra parte, el Alto Comisionado para la Paz del gobierno de Colombia, Miguel Ceballos Arévalo, declaró en alusión a la inclusión de Cuba en la lista de Estados Unidos de países que supuestamente no cooperan en la lucha contra el terrorismo, que la decisión del Departamento de Estado era un «espaldarazo» al Gobierno de Colombia y a su «insistente solicitud» para que Cuba le entregara a los miembros de la delegación de paz del ELN.

—En efecto, esa declaración se produjo. Luego, en un debate de control político, el Gobierno colombiano sostuvo que no había hablado del tema con el Gobierno estadounidense. Pero el hecho es que el Comisionado entendió que era un apoyo a Colombia y la solicitud de ruptura del Protocolo de Salida. Algo muy grave. Generar o aplaudir esta decisión equivale a condenar a Cuba por honrar su palabra. Porque, además, para nadie es un secreto que Cuba ha colaborado con varios gobiernos colombianos para la búsqueda del fin del conflicto. A estas alturas es imposible mostrar actuaciones de Cuba dirigidas a fomentar el terrorismo en nuestro suelo.

—*El Gobierno de Iván Duque anunció recientemente la decisión de mantener y consolidar las relaciones diplomáticas con Cuba...*

—Pues así debe ser. Hacía tiempo que Colombia había adoptado un esquema abierto en sus relaciones exteriores. Ahora vemos una actitud distinta frente a Cuba que nos aísla del panorama regional y que constituye, además, un acto de desagradoimiento frente a un país que se la ha jugado por la finalización del conflicto armado. Ojalá esas palabras sean una realidad y que se logre superar el ambiente de solidaridad mutua que nos ha sido muy útil.

—*Varios congresistas de la República de Colombia instaron el pasado 15 de junio «a que el gobierno de forma explícita reitere su compromiso con el rol de Cuba como país garante en el proceso de implementación del Acuerdo de Paz». ¿Respalda usted este pronunciamiento?*

—Integralmente.

—*A partir de su experiencia, ¿qué sugiere a cualquier equipo negociador que participe en un Proceso de Paz?*

—Tener claro que lo que se firme, se cumple, más allá de las vicisitudes políticas posteriores. El negociador es la voz del Presidente, quien como Jefe de Estado y competente en la materia, compromete al Estado colombiano.

—*Finalmente, ¿cómo define la situación actual en Colombia?*

—Hay dificultades por la pandemia. Hasta ahora las cifras han sido buenas, pero preocupan los efectos sociales sobre la población, ya que el golpe a la economía y al empleo ha sido muy duro.

«Espero que los colombianos entiendan que una forma de atender a los más débiles es cumplir el Acuerdo en aquellas zonas señaladas como más flageladas. En vez de contradicción, la lucha contra la pandemia es complementaria del Acuerdo al menos en lo que dice en relación con las previsiones sobre desarrollos territoriales. Por lo demás, hay una dura confrontación política. Espero que logremos superarla para entender que la reconciliación es imperativa si queremos un país mejor».

CONFIRMADOS	INGRESADOS CON SOSPECHAS	RECUPERADOS	FALLECIDOS
2 321	85	2 171	85

El enfrentamiento a la covid-19 transita por un camino científico que se va fortaleciendo

YAIMA PUIG MENES

El Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, destacó este jueves los logros que se han ido obteniendo desde la ciencia cubana durante estos complejos meses de enfrentamiento a la covid-19 en el país.

De las incertidumbres, aseguró, hemos pasado a consolidar resultados que demuestran avances y que hemos transitado por un camino científico que se va fortaleciendo.

Tales reflexiones estuvieron motivadas por un nuevo intercambio del Jefe de Estado y el primer ministro, Manuel Marrero Cruz, con expertos y científicos que, desde la Mayor de las Antillas, no han perdido ni un minuto en buscar maneras para contrarrestar los efectos de la epidemia.

Aquí todos están cooperando, los unos con los otros, sin vanidades; se van complementando y apoyando, y al final, lo que obtenemos es un resultado único para el bien común, valoró.

Una amplia variedad de temas se incluye cada semana en este tipo de encuentros, en los cuales se ratifica el papel esencial que han desempeñado nuestros hombres y mujeres de ciencia, y que en esta jornada incluyó la exposición de los resultados preliminares de un estudio de los factores de riesgo genéticos asociados a la severidad clínica con que se ha manifestado o no la enfermedad en Cuba.

Al respecto, la doctora Beatriz Marcheco Teruel, directora del Centro de Genética Médica, explicó que la investigación nace de las evidencias que se han estado publicando durante este periodo, relacionadas con posibles factores inmuno-genéticos y que pueden estar vinculados con la gravedad clínica con que se produce la enfermedad en determinadas personas.

El proyecto pretende abordar factores clínico-epidemiológicos que incluyen variables sociales como la ocupación, el color de la piel, los grupos de edades, los hábitos tóxicos, el historial de enfermedades, los niveles de estrés, y otras variables clínicas de naturaleza inmunológica y genética, tanto del individuo como de quienes conviven con él y están emparentados.

La investigación, en la cual participan diversas instituciones cubanas, y que en estos momentos se encuentra en fase inicial de desarrollo, evaluará además elementos como las características socio-demográficas de los pacientes recuperados; las enfermedades crónicas no transmisibles que padecen; la distribución de acuerdo con su grupo sanguíneo; la presencia o no de anticuerpos contra antígenos vacunales y otros.

Resultados preliminares evidencian, por ejemplo, que desde el 11 de marzo hasta el 11 de junio, periodo en el que se enmarca la selección de los pacientes contenidos en la muestra, es superior



El Presidente cubano destacó los logros que se han ido obteniendo desde la ciencia cubana durante estos complejos meses de enfrentamiento a la covid-19 en el país. FOTO: ESTUDIOS REVOLUCIÓN

de manera general la cantidad de personas de piel blanca que enfermaron, así como predominan pacientes con el grupo sanguíneo A.

Este estudio, consideró la especialista, tiene como punto de partida a la comunidad y demuestra la valía de identificar inmuno-epidemiológicamente a nuestra población. El proceder que hemos seguido nos permite –aseveró– desarrollar tratamientos personalizados que den respuestas a características genéticas individuales y así disponer de elementos para diseñar e implementar estrategias poblacionales de prevención.

Hacia dónde encaminar las acciones de rehabilitación de quienes se recuperan de la enfermedad, contribuye también el análisis anatomo-patológico que se realiza a pacientes que han fallecido a causa del nuevo coronavirus, cuyos principales resultados fueron expuestos durante la jornada por la doctora Teresita Montero González, de los Servicios Médicos del Hospital Militar Central Doctor Luis Díaz Soto.

Para el estudio se tienen en cuenta, entre otros elementos, la distribución por grupo etario y sexo; así como el comportamiento de las enfermedades crónicas y su incidencia en el fallecimiento de los pacientes.

Hasta el momento, explicó Montero González, ha sido posible demostrar que las comorbilidades son factores fundamentales en la evolución de la enfermedad y responsables de la muerte en varios pacientes. De igual manera, detalló, la presencia viral que se ha encontrado en órganos que no manifiestan alteraciones relevantes sugiere estudios posteriores en pacientes confirmados para evaluar futuros daños; así como se ha podido comprobar que la respuesta inflamatoria sistémica es una complicación frecuente, por lo que modularla oportunamente favorece la evolución de los pacientes.

Durante la jornada vespertina también se conoció acerca del aislamiento del SARS-CoV-2 a partir de muestras de exudados nasofaringeos y necropsias procedentes de pacientes cubanos, que se realizó en los laboratorios del Centro de Investigaciones Científicas de la Defensa Civil, y fue presentado por la doctora Mirelys Rodríguez Acosta.

Los beneficios son inestimables, consideró, pues entre otros elementos nos permite caracterizar las cepas circulantes del SARS-CoV-2 en Cuba; disponer de colecciones de cepas autóctonas del nuevo coronavirus; evaluar *in vitro* la acción antiviral de productos de cualquier naturaleza, incluyendo las vacunas; la posibilidad de realizar estudios de filogenia y evolutivos del genoma; y socializar los resultados en revistas científicas especializadas.

En el intercambio trascendió, además, el trabajo que se realiza en el país con más de 40 candidatos vacunales, en el cual han unido esfuerzos diversas instituciones.

De las experiencias de otros países en los modelos de desarrollo de la enfermedad habló el doctor Pedro Más Bermejo, vicepresidente de la Sociedad Cubana de Higiene y Epidemiología, quien recordó que en Cuba, tras el pico que se manifestó a los 45 días de la detección de los primeros casos, comenzaron a descender las cifras de pacientes activos, pero en el día 89 volvieron a ascender a causa de los eventos relacionados con la tienda La Época, los Laboratorios AICA y el buque que arribó desde México a la provincia de Matanzas.

La manera en que se manejó esta situación –comentó– permitió demostrar que es posible contener la aparición de rebrotes, si actuamos de manera inmediata y adoptamos las medidas correspondientes ante cualquier suceso, teniendo en cuenta la experiencia que ya el país acumula.

Asociado a ello, el viceprimer ministro Roberto Morales Ojeda, subrayó la importancia de no descuidar ninguna de las acciones que se han implementado. La manera en que se ha comportado la enfermedad en otras naciones tras relajar las medidas, nos ratifica que «ahora es cuando más estrictos tenemos que ser con el cumplimiento de ellas en cada una de las fases».

Como sucede de forma inalterable en estas citas con la dirección del país, el doctor en ciencias Raúl Guinovart Díaz, decano de la Facultad de Matemática y Computación de la Universidad de La Habana, comentó sobre el comportamiento de los modelos de pronósticos de la enfermedad en Cuba.

Lo más novedoso durante la semana –puntualizó– es valorar cómo la capital cubana se ha ido acercando, por el comportamiento de sus indicadores, hacia un pronóstico más favorable de la curva de casos activos, lo cual demuestra que en breve pudiera estar en condiciones de transitar hacia la fase uno de la etapa de recuperación de la covid-19.

Así lo confirmaban también las valoraciones realizadas horas después por el ministro de Salud Pública, José Ángel Portal Miranda, al actualizar sobre la situación epidemiológica que presenta La Habana en la reunión del grupo temporal de trabajo para la prevención y control del nuevo coronavirus, encabezado en la tarde del jueves, como ya es habitual, por el Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel; el vicepresidente, Salvador Valdés Mesa, y el primer ministro, Manuel Marrero Cruz.

Portal Miranda añadió que durante los últimos 15 días la capital viene disminuyendo su tasa de incidencia por cada 100 000 habitantes, que hoy se encuentra en 4,92. En tanto, con 59 pacientes confirmados a la enfermedad que se mantienen ingresados, de los 63 que tiene el país, este jueves la provincia muestra en un 4,6 % el indicador sanitario de casos activos, inferior al 5 % necesario para transitar a la fase 1 de la etapa de recuperación.

A través de videoconferencia, justamente la Vicegobernadora habanera volvió a rendir cuenta sobre el comportamiento de la epidemia en el territorio, mientras que los gobernadores de Guantánamo, Holguín y Matanzas, en plena etapa de recuperación, comentaron acerca de las acciones correspondientes a esta primera fase, en la que aseguraron se observa un tránsito gradual en la cotidianidad de los territorios hacia la nueva normalidad.

Cuba avanza en este nuevo contexto. La manera en que hemos logrado ir superando poco a poco esta crisis, constituye una muestra fehaciente, también, de cuánto significa en nuestro país la integración de esfuerzos y saberes desde todos los escenarios.



PAÍSES CON MAYOR NÚMERO DE CASOS CONFIRMADOS DE COVID-19 HASTA EL 25 DE JUNIO DE 2020

PAÍSES	CASOS CONFIRMADOS	MUERTOS	PAÍSES	CASOS CONFIRMADOS	MUERTOS
Estados Unidos	2 329 463	120 955	Perú	260 810	8 404
Brasil	1 145 906	52 645	Chile	254 416	4 731
Rusia	613 994	8 605	España	247 086	28 327
Reino Unido	306 866	43 081	Italia	239 410	34 644

FUENTE: Organización Mundial de la Salud

ZAFRA AZUCARERA 2019-2020

Pendientes y aportes de una campaña insuficiente

GLADYS LEIDYS RAMOS LÓPEZ

Heredera de una tradición y cultura de más de 500 años, la agroindustria azucarera cubana perdura en el tiempo y se desarrolla ante los nuevos escenarios y retos como el de la pandemia actual.

Luego de 203 días de la recién finalizada zafra, la industria entregó para la canasta básica todo el azúcar comprometido, produjo otros derivados y contribuyó al balance de energía en el país; pero por el atraso en la arrancada de la contienda y otros factores infraestructurales y económicos, se molió solo el 83 % de la caña.

Sobre el desarrollo de la campaña 2019-2020, sus resultados y dificultades, *Granma* conversó con José Carlos Santos Ferrer, vicepresidente primero del Grupo Azucarero Azcuba.

«Aunque se planificó moler con 44 centrales y comenzar la molida el 15 de noviembre por el central Boris Luis Santa Coloma, de la provincia de Mayabeque, para terminar el 2 de mayo en el Argeo Martínez, de Guantánamo, varios factores influyeron para que 24 de los ingenios retrasaran su arrancada».

Santos Ferrer explica que finalmente la campaña se inició dos días después de la fecha pactada por el central Siboney, de Camagüey, y concluyó este 7 de junio en el central 30 de noviembre, de Artemisa. *-¿Cuáles fueron los principales elementos que impactaron en el desarrollo de esta zafra y en su cumplimiento?*

«Si bien los problemas organizativos en la cosecha y el transporte, la insuficiente fuerza de trabajo en la operación de calderas y el alto por ciento de caña quemada tuvieron repercusiones; fue satisfactorio que el azúcar exportado tuviera un comportamiento positivo en los parámetros de calidad, pues se logró mejorar el color y la polarización.

«Además, el 100 % fue declarado libre de ácaros. Aunque no se ha resuelto poner en norma los parámetros de dextrana (compuesto indeseable, sintetizado por microorganismos contaminantes a partir de la sacarosa, que provoca pérdidas significativas al incrementar la viscosidad en los flujos y reducir el recobrado industrial) y almidón en azúcar, son factores que están directamente vinculados al desfase, atraso de la caña y materia extraña entrada a la fábrica».

Sobre el rendimiento industrial, el Vicepresidente Primero de Azcuba manifestó que con el alargamiento de la zafra este indicador bajó a 9,25 %, un 97,6 % inferior a lo previsto en el plan.

«Entre otras causas que impactaron negativamente la campaña, podemos mencionar el hecho de que solo se contó con el 71 % del financiamiento para ejecutar las importaciones necesarias, lo que influyó en el alistamiento de los centrales en una fecha posterior a la planificada.

«Además, hubo baja disponibilidad técnica de los camiones y remolques, afectados por recape de neumáticos y falta de piezas de repuesto en la etapa



Se ha sembrado el 60 % de las más de 135 000 hectáreas de caña previstas para la campaña. FOTO: VICENTE BRITO

inicial de la zafra, sin mencionar las afectaciones en el transporte ferroviario por roturas y otros motivos.

«Creo importante aclarar también que a partir del 13 de enero las dificultades con el combustible provocaron alrededor de 11 302 horas de parada industrial, equivalente a detener 22 centrales durante 21 días.

«La mayoría de estas dificultades tienen como catalizador el recrudecimiento del bloqueo económico, comercial y financiero del Gobierno de EE. UU., que nos impidió contar a tiempo con el financiamiento de 33 millones de dólares, la entrada de metales, tubos de calderas, motores y medios de protección, entre otros insumos, y, por supuesto, el suministro de combustible por un valor de más de 36 millones 200 000 dólares», puntualizó.

No obstante, 18 centrales y las empresas Cienfuegos y Sancti Spíritus cumplieron su plan de azúcar, destacó Santos Ferrer.

«Además, aunque en la presente zafra molieron diez ingenios menos que en la pasada contienda, en los meses de marzo, abril y mayo se produjeron unas 89 000 toneladas de azúcar más que en igual periodo del año anterior», agregó.

Informó que se logró producir hasta la fecha 602 880 hectolitros de alcohol, así como contribuyeron con 149 763 toneladas de alimento animal y 806 706 litros de bioproducto, indicativo de que la caña es más que azúcar. «No nos quedamos con los brazos cruzados, buscamos soluciones desde nuestras propias fuerzas», acotó.

«Respecto a la producción de energía, se logró vender a la Unión Eléctrica un excedente de 94 625 megawatts-hora (mwh), con un autoabastecimiento del 102 %. Incluso, se contabilizó una venta neta de 6 603 (mwh), lo que representa un ahorro de 1 453 toneladas de diésel, además, de que significa abastecer de electricidad a 33 700 viviendas, generada con biomasa en un mes», destacó Santos Ferrer.

-¿Cómo ha sido el enfrentamiento a la pandemia?

«Implementamos 57 medidas para el control y prevención de la covid-19.

«Siete casos fueron confirmados a la enfermedad y ningún fallecido.

«Azcuba incrementó la producción de gel bactericida y otros productos de desinfección para los centros de aislamiento y para el Minsap.

«En la primera fase de recuperación se mantendrán 35 medidas de las aplicadas en el pico de la pandemia.

«En la tercera fase quedarán de manera permanente y como parte de las buenas prácticas 23 medidas».

Teniendo en cuenta que comienza ahora la limpieza, desarme, diagnóstico y reparaciones de los centrales, la maquinaria agrícola y el transporte automotor para la próxima contienda. ¿Cómo se enfrentan los preparativos para la campaña 2020-2021?

Si bien la propuesta final de una estrategia para la venidera zafra azucarera se definirá, según informó José Carlos Santos Ferrer, este 30 de junio, a partir del diagnóstico realizado a los centrales y el cumplimiento de la importación de los recursos principales para la reparación de los tubos de las calderas, por ejemplo, el directivo hizo referencia a varios preparativos y al impulso de la siembra de caña.

«Se trabaja en el lavado de la maquinaria agrícola y el transporte, tarea que debe concluir a finales de junio. No han comenzado el proceso de conservación las provincias de Ciego de Ávila, Las Tunas, Holguín y Granma. Sin embargo, ya se planifica la primera versión de la próxima zafra», agregó Santos Ferrer.

-La siembra de caña esta temporada es esencial. ¿Cómo se ha comportado el cumplimiento del plan?

«Para la siembra se han planificado unas 135 648 hectáreas, de las cuales corresponden al plan de primavera 73 249. Ya se ha sembrado hasta la fecha el 60 %. Igualmente, se pronostica cumplir el plan de la campaña al 82 % con

60 000 hectáreas, esfuerzo en el que aseguran su cumplimiento las empresas azucareras de Mayabeque, Sancti Spíritus y Holguín.

«También es definitorio la recuperación del plan en los meses de julio a septiembre en áreas de secano, y de octubre a diciembre en áreas bajo riego», apuntó.

«Habrá que ejecutar una limpia integral para garantizar el estimado cañero de la próxima contienda en más de un millón de hectáreas.

Respecto a las alternativas ante la posible insuficiencia de insumos, dado no solo por la crisis de la economía mundial, provocada por la pandemia, sino también por el recrudecimiento del bloqueo económico contra Cuba, el directivo destacó que para suplir ese déficit es imprescindible incrementar el cultivo, la limpia, la aplicación de bioestimulantes, el uso de fertilizantes orgánicos, como la cachaza, el fertiriego y la ceniza entre otros elementos, además de incorporar más del 70 % de la fuerza de trabajo a las labores culturales a la caña.

El empeño está puesto en el cumplimiento de la siembra con los mejores estándares de calidad posible para cumplir con las producciones de azúcar y otros derivados.

Los azucareros cubanos están conscientes de los retos objetivos y subjetivos, y también de los justos señalamientos hechos recientemente por Salvador Valdés Mesa, vicepresidente de la República, en visitas realizadas a las provincias de Camagüey y Ciego de Ávila, donde insistió en que cada municipio tiene que defender el central de su demarcación con más cañas para moler, lograr la estabilidad y preparación de la fuerza laboral, la diversificación de las producciones, con énfasis en los derivados de la caña y la generación de electricidad, pensando menos en las dificultades, hacer una mejor planificación de la zafra y materializar una mayor eficiencia en el proceso agroindustrial.



Cada municipio tiene que defender su central con más cañas para moler. FOTO: YAIMÍ RAVELO ROJAS



Un canto a la sonrisa es el nuevo CD-DVD que Haila María Mompié acaba de estrenar y que dedica a los niños. Singular participación alcanza Mayabeque en el fonograma, por la inclusión de dos obras del autor quivicanero Jorge del Valle: *La fiesta del Tío Girasol* y *Quién soy*. La primera es interpretada por Haila a dúo con la niña güinera María Claudia Hernández Oliva (del proyecto Las primeras manos), en tanto *Quién soy* fue compuesta a solicitud de la intérprete.

FONDO CUBANO DE FOMENTO CINEMATOGRÁFICO

Un cine financiado por el pueblo

JAVIER GÓMEZ SÁNCHEZ

En los últimos días de mayo, el Instituto Cubano del Arte e Industria Cinematográficos (Icaic) anunció la convocatoria para que los cineastas cubanos apliquen a la primera edición del Fondo de Fomento Cinematográfico. El hecho resalta en medio del difícil escenario que aún nos impone la lucha contra la covid-19 y siembra la semilla de la primera cosecha tras varios años de intenso trabajo en el sector.

El Fondo surge a partir del Decreto-Ley 373/2019 del Creador Audiovisual y Cinematográfico Independiente, que proporcionó un anhelado soporte legal a esa actividad artística con sus particularidades en Cuba. Los montos financieros –provenientes, en primer lugar, del presupuesto que destina el Estado cubano para la Cultura, aunque se reconocen otras fuentes, como las donaciones– que sean asignados, tras la selección que el comité haga entre los proyectos presentados, harán posible la creación de obras que difícilmente pudieran llegar a ser algo más que una idea en el papel, de no contar con apoyo estatal.

Otros países latinoamericanos poseen una larga experiencia en este tipo de fondos para el cine y numerosas películas de la región, disfrutadas por el público cubano durante el Festival Internacional del Nuevo Cine Latinoamericano, han sido posibles gracias a eso.

Justo el día antes del anuncio del Icaic en Cuba, el 26 de mayo, en los titulares de México aparecieron las palabras «fondo cinematográfico», y la comunidad audiovisual mexicana también tuvo motivos para celebrar, pero no precisamente el nacimiento de su Fondo, sino que se haya salvado de desaparecer. La intervención en videoconferencia de los destacados directores Guillermo del Toro (*El laberinto del fauno*), Alfonso Cuarón (*Y tu mamá también*) y Alejandro González Iñárritu (*Amores perros*), logró que la Cámara de Diputados de México decidiera mantener el Fondo de Inversión y Estímulos al Cine de ese país.

El Fidecine, como se le conoce, dedicado desde 2002 a la inversión de capital estatal y la prestación de créditos de «alto riesgo» a proyectos cinematográficos de corte comercial, había sido incluido en una lista de 44 ayudas federales que el bloque parlamentario del partido del Presidente Andrés Manuel López Obrador, Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), presentó para su eliminación en el marco de la Ley de Austeridad para el uso de fondos públicos. El objetivo principal, además de disminuir el descontrol financiero y la falta de claridad en el uso de buena parte de esos fondos, que favorece a la corrupción, es utilizar ese dinero para enfrentar los gastos y la crisis generada en México por la pandemia de la covid-19.

Numerosos actores, directores y



Bienvenido un fondo para hacer un cine en el que se sienta reflejado el pueblo. FOTO: EICTV

demás profesionales alegaron comprender la necesidad, pero al mismo tiempo se alarmaron por el impacto que eso tendría: «No es una medida momentánea, es la devastación de un ecosistema cultural», dijo Del Toro.

Finalmente, la solución dada al Fidecine fue la fusión con otro fondo destinado a la cinematografía: el Fondo para la Producción Cinematográfica de Calidad (Foprocine), el cual desde 1997 apoya al cine de mayor valor artístico y carácter menos comercial, que también se salvó en un tilín.

El peligro de extinción para Foprocine se inició en abril con un decreto presidencial que anunciaba la eliminación de varios fondos para la Cultura, entre los que están montos destinados a la conservación del patrimonio arqueológico, antropológico e histórico de México, el financiamiento de los museos Diego Rivera y Frida Kahlo, entre otros.

Estos fondos culturales están dentro de un paquete de 281 financiamientos estatales cancelados, para que ese dinero –equivalente al 1 % del PIB mexicano– sea utilizado en mantener programas sociales, la reactivación económica pos-Covid, generar y mantener empleos, apuntalar la industria petrolera por la caída de los precios del crudo y pagar la deuda pública.

«Un país sin cine es un país sin voz, sin imagen, sin espejo, sin memoria. ¿Qué país quieren?», preguntó el director Alejandro Springall.

Afortunadamente, se logró que Foprocine fuera incluido entre unos pocos proyectos con los que se haría una excepción.

«¡Estuvimos a un tris de que se acabara todo! –dijo el veterano director Arturo Ripstein, quien gracias al fondo pudo llevar al cine la novela de Gabriel García Márquez *El coronel no tiene quien le escriba*–, por fortuna parece que seguiremos siendo apoyados».

Son señales que debemos ver desde Cuba, para valorar que –manteniendo

también la producción audiovisual institucional– se haya llevado adelante la voluntad de inaugurar nuestro Fondo de Fomento Cinematográfico para el cine independiente. En un país bloqueado y con carencias, eso tiene mucho más valor. El comité de selección tendrá una gran responsabilidad depositada, así como los realizadores cuyas obras reciban los beneficios.

En cambio, llama la atención que haya quienes se regodean en el hecho de que el Icaic –en aras de la imparcialidad y como debe ser– no tendrá poder sobre la decisión del comité. Ni tiene derechos sobre las obras, a diferencia de los fondos mexicanos, que sí los tienen. Habría que recordarles que la institución sí vela mediante contrato por el cumplimiento de los cronogramas y el respeto a la fidelidad de los proyectos presentados.

Curiosamente, los que insisten en anular lo más posible el papel de la institución, son los mismos que al salir el esperado Decreto, iniciando el Registro del Creador Audiovisual y sus posibilidades, se dedicaron a sembrar la duda sobre su ejecución o decir que era algo que se hacia para «controlar» a los creadores. Es a lo que se dedican medios digitales a los que poco les importan, verdaderamente, el cine y la cultura en Cuba, como no sea para referirse a ellos a través de la visión morbosa de nuestra realidad, destilar veneno ante la Revolución y sus historias, fomentar la discordia entre creadores e instituciones, y promover voceros que sirvan a esos propósitos.

Bienvenido el Fondo. Un fondo para obras elegidas en libertad y responsabilidad desde el país que somos, que no cabe en estereotipos; con la mirada más crítica y honesta a nuestra compleja realidad, más allá del regodeo exclusivo en algunas zonas de ella; un cine en el que se sienta reflejado –en su riqueza y diversidad– el pueblo, que es donde habita su público, el cual será, en definitiva, quien lo estará financiando.

G | TELEVISIÓN

CUBAVISIÓN 06:30 a.m. *Buenos días* 09:00 a.m. *Conferencia de prensa sobre el enfrentamiento a la COVID-19* 10:00 a.m. *Muñes en TV* 10:15 a.m. *Cuentos de mamá gansa* 10:43 a.m. *Hábitat* 11:10 a.m. *A través del tiempo* (cap. 5) 12:00 m. *Al mediodía* 01:00 p.m. *Noticiero del mediodía* 02:00 p.m. *Cine en familia: Ocurrió en el sector 36-80. URSS/drama acción* 04:00 p.m. *Noticiero Ansoc* 04:15 p.m. *Tin Marín* 04:30 p.m. *Bear en la gran casa azul* 05:00 p.m. *Ben 10* 05:30 p.m. *La liga juvenil de la neurona* 05:57 p.m. *Este día* 06:00 p.m. *Zoológico* (cap. 39) 06:30 p.m. *Noticiero cultural* 07:00 p.m. *Mesa Redonda* 08:00 p.m. *NTV* 09:00 p.m. *El rostro de los días* (cap. 48) 09:43 p.m. *El selecto club de la neurona intranquila* 10:10 p.m. *Boletín informativo* 10:28 p.m. *La 7ma. puerta: Lucky* 11:00 p.m. *EE. UU./drama* 12:02 a.m. *El escudo* (cap. 13) 12:50 a.m. *Caribe noticias* 01:17 a.m. *Telecine* 12:00 a.m. *El señor de los anillos: El retorno del rey. Nueva Zelanda-EE. UU./fantástico aventuras acción* 05:57 a.m. *Black Mirror* (cap. 18)

TELE-REBELDE 08:00 a.m. *Programación educativa* 09:00 a.m. *Video clip* 09:05 a.m. *Síguenos, ejercicios en casa* 09:15 a.m. *Fútbol x dentro* 09:45 a.m. *Deporte total* 12:00 m. *Meridiano deportivo* 12:30 p.m. *Resumen de la Bundesliga* 01:30 p.m. *Video clip* 01:35 p.m. *Natación internacional* 03:05 p.m. *Confesiones de grandes* 03:35 p.m. *Fútbol internacional* 05:46 p.m. *Gimnasia Australia* 06:30 p.m. *Swing completo* 07:00 p.m. *Síguenos, ejercicios en casa* 07:05 p.m. *Mi béisbol* 07:35 p.m. *Natación internacional* 08:42 p.m. *Patinaje de velocidad Minks, Bielorrusia* 09:50 p.m. *Cine deportivo: Pelé* 11:00 p.m. *EE. UU./drama biográfico*

CANAL EDUCATIVO 08:00 a.m. *Programación educativa* 12:00 m. *Telecentros* 01:00 p.m. *NTV* 02:00 p.m. *Programación educativa* 04:30 p.m. *Telecentros* 06:00 p.m. *El taller de Peña* 06:30 p.m. *Tengo algo que decirte* 07:00 p.m. *Caminos* 07:30 p.m. *Los elegidos* (cap. 35) 08:00 p.m. *NTV* 09:00 p.m. *Un palco en la ópera* 10:00 p.m. *Catalina la grande* (cap. 4 y final) 11:00 p.m. *Mesa Redonda*

CANAL EDUCATIVO 2 09:00 a.m. *Programación de Telesur* 04:30 p.m. *Para un príncipe enano* 05:30 p.m. *De tarde en casa: La miopía* 06:30 p.m. *Parrandeando* 07:00 p.m. *Cine flash* 07:30 p.m. *Conexión Cuba* 07:45 p.m. *Historias* 08:00 p.m. *NTV* 09:00 p.m. *Noticiero cultural* 09:30 p.m. *Programación de Telesur*

MULTIVISIÓN 08:00 a.m. *Hola, chico* 08:42 a.m. *Boing* 08:55 a.m. *Facilísimo* 09:39 a.m. *Kulipari* (cap. 12) 10:04 a.m. *Cinema indio. Comando: el ejército de un hombre. India/acción* 12:04 p.m. *Documental chino* 12:34 p.m. *Facilísimo* 01:19 p.m. *Kulipari* (cap. 12) 01:43 p.m. *Roswell* (3ra. temp. cap. 1) 02:25 p.m. *Documental: Ed Stafford al extremo: cordillera annamita* 03:08 p.m. *Amigas* (cap. 5) 04:01 p.m. *Documental: África incomparable. Madagascar, la isla de los monstruos* 04:48 p.m. *Documental indio yoga, alienado con la fuente* 05:15 p.m. *Kulipari* (cap. 12) 05:39 p.m. *Hola, chico* 06:20 p.m. *Boing* 06:33 p.m. *Facilísimo* 07:18 p.m. *Agentes de protección* (cap. 20) 08:01 p.m. *Documental: Ed Stafford al extremo: cordillera annamita* 08:44 p.m. *+ Latinos* 09:01 p.m. *La extraña* (cap. 3) 09:43 p.m. *911* (cap. 11). *Desde las 10:27 p.m., y hasta las 07:11 a.m., retransmisión de los programas subrayados*



El club Real Madrid (68 puntos) sigue como líder de la Liga Española de Fútbol, luego de concluir la jornada 31, competición en la que el equipo Barcelona (68) acumula la misma puntuación, pero al plantel madrileño le favorece el sistema de desempate. Los elencos Espanyol (24), Leganés (25) y Mallorca (26) marchan en la zona de descenso. (Redacción Deportiva)

Arlenis y Yeima tomarán sus bicicletas



Arlenis Sierra podría brillar nuevamente con el Astaná Women's Team.

FOTO TOMADA DE LA PÁGINA OFICIAL DEL CLUB

YOSÉ E. MARTÍNEZ CASTELLANOS

Cuatro meses y medio después de la pausa obligada por la expansión de la pandemia de la covid-19, las ciclistas cubanas Arlenis Sierra y Yeima Torres fueron llamadas por el club Astaná Women's Team, con el objetivo de retomar el próximo 24 de julio la

preparación física que les permita insertarse en el calendario de competencias de la Unión Ciclista Internacional (uci).

Las dos pedalistas se encuentran en nuestro país, y ambas han mantenido, según sus posibilidades, la preparación física.

El próximo compromiso del plantel italo-kazajo

será el 1ro. de agosto, en la ciudad italiana de Siena, donde se desarrollará la importante carrera Strade Bianchi. Este clásico del pedal se efectúa en un día, situación que puede aprovechar muy bien Arlenis Sierra, dadas sus condiciones de gran rematadora.

La Strade Bianchi estaba pactada para escenificarse en marzo, pero el auge de la pandemia en esa época en Italia, obligó a que sus organizadores cancelaran temporalmente un giro que se inscribe en el World Tour y confiere puntos para el ranking mundial de ruta, cuyo escalafón entregará los boletos olímpicos para Tokio.

Si las condiciones lo permiten, en noviembre se celebrará en China la Copa Mundial de Ruta, evento donde el Astaná Women's Team, junto a Arlenis Sierra, dirá presente. Al detenerse las competencias internacionales, Arlenis se ubicaba en el segundo puesto (320 puntos) del World Tour, es-

Lippert (400), integrante de la sexteta germana Team Sunweb.

Para ratificar que es una corredora entre las mejores del mundo, solo hay que mirar el ranking de la Unión Ciclista Internacional, en el que la granmense ocupa el octavo puesto con 2 284 unidades. Este otro listado lo encabeza la fenomenal promesa del ciclismo mundial, la holandesa del club Parkhotel Valkenburg, Lorena Wiebes (21 años), gracias a un acumulado de 2 384,33 puntos.

Yeima Torres es la dueña de la plaza 621 del escalafón que confecciona la uci, con 33 unidades, en tanto no ha punteado para el World Tour.

El Astaná Women's Team es tercero del World Tour, al cosechar 344 puntos, siendo el conjunto Team Sunweb (716), el líder indiscutido. El propio Team Sunweb (1 113) marcha a la cabeza por equipos en el listado de la uci, donde el Astaná es cuarto, con 699 unidades.

Otro golpe contra el béisbol en EE. UU.

WASHINGTON.—Al menos 15 equipos de las ligas menores del béisbol estadounidense presentaron una demanda federal contra cinco compañías de seguros, alegando que «la inacción de los gobiernos federales y estatales» contribuyó a «pérdidas financieras catastróficas» para los clubes.

La demanda, presentada en el Tribunal Federal de Estados Unidos, en el distrito este de Pensilvania, establece que los equipos incurren en más de dos millones de dólares en gastos para operar, «independientemente de si sufren la interrupción de sus operaciones».

«En los primeros meses de 2020, el Gobierno federal no reconoció la gravedad de la pandemia, y no contuvo el virus», dice la demanda, que señala que «no logró construir un muro efectivo que impidiera la continua migración del virus desde los estados que fueron afectados temprano al resto del país».

Con casi total probabilidad, las ligas menores no podrán empezar la temporada este año, y por ello en la demanda se destaca que «ahora está claro que los equipos de las Grandes Ligas no proporcionarán jugadores a los elencos de las menores durante toda la temporada 2020». (EFE)

TEMAS BEISBOLEROS

Los relevistas, siempre esenciales

SIGFREDO BARROS

Casi no existían al inicio del béisbol, pues en aquella época los lanzadores trabajaban casi siempre el juego completo, uno tras otro, acumulando cientos de entradas por temporada.

Todo cambió radicalmente décadas atrás. Hoy resulta muy difícil que un serpentinero se mantenga en el montículo durante los nueve capítulos de un partido, sin necesitar ayuda de otro tirador. Sin duda, el béisbol está en la era del dominio de los relevistas, quienes se han convertido en una elemento importante del juego.

A través del tiempo y, a pesar de que no es el trabajo de los apagafuegos algo de lo cual pueda blasonar nuestro béisbol, han sido muchos los hombres que se han destacado en este rol, especialmente en nuestras series nacionales.

Internacionalmente, el rey de este departamento es un latinoamericano. El panameño Mariano Rivera sentó cátedra en las Grandes Ligas, al sumar 652 juegos salvados, con 2,21 de promedio de limpias en más de mil entradas lanzadas, para ser reconocido como el mejor cerrador de la historia.

Pero, volvamos a Cuba, para repasar algunos de los mejores especialistas del relevo, hombres de distintas épocas y diferentes estilos, todos con la misión de enfrentar situaciones difíciles, que

bien pudieran resumirse con una palabra: coraje.

JOSÉ ÁNGEL Y EUCLIDES

Hablaremos, en principio, de dos representantes de diferentes generaciones. El artemiseño José Ángel García aún está activo, mientras el capitalino Euclides Rojas finalizó su carrera en 1994.

El primero es el líder histórico en juegos salvados, con 200 exactos. Esta cifra la puede incrementar, y resulta difícil de ser igualada o superada por cualquier otro lanzador activo, porque todos están muy alejados. José Ángel es tirador de rectas, ya sin la velocidad de antaño, aunque con experiencia de sobra para seguir dominando.

Euclides no poseía gran velocidad, sin embargo, era dueño de una curva grande, tirada en las esquinas con control y, además, mostraba una notable parsimonia que desesperaba a los bateadores rivales. Actuó como cerrador de los Industriales durante parte de las décadas del 80 y el 90 del siglo pasado.

LA «GUAGUA» LÓPEZ, ISIDRO Y ORESTES

Es posible que si se les pregunta a los aficionados de hoy quién fue Raúl López, pocos respondan afirmativamente. Ahora bien, si inquieran por la «Guagua» López, muchos recordarán a uno de los lanzadores más corajudos



José Ángel García, único lanzador cubano con 200 salvamentos. FOTO: RICARDO LÓPEZ HEVIA

de aquellos primeros años de la Serie Nacional. Sin mucho en la bola, poseedor de cualidades esenciales para ser relevista: control, compostura en el montículo y corazón para enfrentar las dificultades, resultó durante años el cerrador por excelencia de los Industriales.

Otro de los grandes en las décadas del 70 y el 80, lo fue el villaclareño Isidro Pérez, el máximo ganador de partidos del quinteto con 64. Hacía gala de una buena recta e igualmente exhibía la

entrega que caracterizaba a los representantes de la región central.

Para finalizar, hablemos del pinareño Orestes González, cuyos 101 salvamentos lo convirtieron en líder en los años 90, uno de los que tiraban duro, con más de 400 estrucados y menos de 200 boletos. Un digno representante de los grandes lanzadores vueltabajeros (Pedro Luis Lazo, Faustino Corrales, Omar Ajete, Rogelio García, Juan Carlos Oliva, José Ariel Contreras), quienes le dieron gloria a nuestro país.

NOMBRE	SN	JR	G	P	JS	PCL	K	BB	AVE	WHIP
José Ángel García	18	565	61	80	200	3,38	1 046	602	233	1.44
Euclides Rojas	13	342	59	42	80	2,93	525	285	250	1.27
Orestes González	13	364	62	37	101	3,05	415	174	270	1.22
Raúl López	8	171	32	20	-	1,88	233	133	216	1.10
Isidro Pérez	11	233	64	26	42	2,52	212	172	243	1.17

COMPILACIÓN: CARLOS DEL PINO



Una programación de calidad a la altura de lo que el pueblo merece

LEIDYS MARÍA LABRADOR
HERRERA Y MADELEINE
SAUTIÉ RODRÍGUEZ

Directivos del Instituto Cubano de Radio y Televisión (ICRT) y del Instituto Cubano del Arte e Industria Cinematográficos (Icaic) comparecieron este jueves en el programa Mesa Redonda, para explicar la estrategia de verano, bajo las condiciones excepcionales que implica la nueva normalidad.

Alfonso Noya Martínez, presidente del ICRT, explicó que en cada una de las tres fases de la primera etapa cuenta con alrededor de 150 disposiciones que, a diferencia de otras instituciones y ministerios, se dirigen más al ámbito interno, y tienen relación con aspectos organizativos, medidas higiénico-epidemiológicas y la programación.

TELEVISIÓN CUBANA: INTERESANTES PROPUESTAS EN VERANO

Waldo Ramírez, director general de la Televisión Cubana, ofreció una amplia información de lo que se ha previsto para la etapa veraniega. En este sentido, apuntó que la presencia de la familia durante tres meses en los hogares, implica la búsqueda de iniciativas que diferen esta programación de la que se ha transmitido hasta ahora.

Algunos de los aspectos esenciales con vistas a la etapa estival, mencionados por el directivo:

- Las telenovelas que ahora se encuentran en transmisión, ocuparán ese espacio durante los meses de julio y agosto. Entre octubre y diciembre, se prevén ofertas de series cortas de ficción, de factura nacional.
- La exposición de filmes y series tendrá un gran peso dentro de la programación. Varias de estas propuestas



Se propone una programación variada y atractiva para el público infantil en el canal Cubavisión.

FOTO: JUAN CARLOS DORADO

tendrán carácter de estreno, y estarán dirigidas a diversos tipos de público.

- Se mantendrán espacios informativos que permiten actualizar al pueblo cubano en relación con el curso de la pandemia, tanto en el país como en el resto del mundo.

CANALES TELEVISIVOS

- Se propone una programación variada y atractiva para el público infantil, con 16 espacios de estreno en Cubavisión, y otros habituales incorporarán nuevos contenidos. También contará con un peso importante en la parrilla la programación para adolescentes y jóvenes.
- La versión HD de este canal llevará una programación variada, esencialmente, en los horarios de la tarde y la noche.
- Tele Rebelde: Ante la necesidad de posponer los Juegos Olímpicos, este

canal debió recomponer su parrilla para el verano, la que incorpora espacios de estreno y mantiene otros habituales con renovadas propuestas.

- Multivisión: Dispondrá de una amplia propuesta de series.
- Canal Educativo: Propone cursos de verano. Apoyará en la programación infantil y ofrecerá filmes con audio descripción, para personas ciegas y débiles visuales.

LA RADIO, UNA COMPAÑERA INSEPARABLE DE LA FAMILIA CUBANA

Onelio Castillo Corderí, director general de la Radio Cubana, compareció también en la Mesa Redonda y explicó que durante este tiempo, se ha mantenido la vitalidad y unidad de las cien emisoras que componen el sistema radial. Dijo también que se han producido transformaciones numerosas en los modos de hacer. «Más del 70 % del tiempo de transmisión ha tenido

renovaciones, eso habla de cerca de mil horas diarias».

Otros aspectos a tener en cuenta:

- Se mantendrá la actualización constante a todo el pueblo acerca de la pandemia, su alcance y comportamiento en el país. Así como el tránsito por las fases de la recuperación.
- Se promueve la participación de las audiencias, para que tomen parte en la construcción de los contenidos.

ESPACIOS PARA EL SÉPTIMO ARTE

Ramón Samada, presidente del Icaic, explicó que se han realizado varios audiovisuales concebidos para las redes sociales y la televisión, partiendo de la plataforma Cubacine, entre ellas *Selfies*, de Arturo Santana y *Un momento con Patricia*, de Rolando Almirante.

Se realizó la producción del programa *De cierta manera*, conducido por Luciano Castillo, donde se programaron ocho títulos de películas cubanas y se editaron las teleclases para la enseñanza artística. Más de 300 títulos se aportaron al ICRT para su programación, se celebró el aniversario 60 del Noticiero Icaic latinoamericano y se lanzó la primera convocatoria del Fondo de Fomento.

Para la primera fase pos-COVID-19 continúa la producción del largo de animación *La súper* y siete nuevos spots sobre la enfermedad. Se inaugura la nueva sede de la Cinemateca de Cuba y se construyen nuevos estudios de filmación en el edificio de Estudios de Animación del Icaic, así como el reacondicionamiento del cine Chaplin y la climatización de otras salas. Se trabaja con vistas a la digitalización de títulos. También se abre la librería especializada Gerard Phillippe y el taller de carteles Eduardo Muñoz.

En la segunda fase, y para el verano, se han organizado ocho semanas con nueve ciclos temáticos. Se estrenan en cines ocho documentales, ocho largometrajes de animación y 40 de ficción. Para la tercera fase se restablece la producción de largometrajes de ficción.

Privilegio blanco

G MINIDICTIONARIO DEL MUNDO DE HOY

VICTOR FOWLER CALZADA

Concepto elaborado por la socióloga estadounidense Peggy McIntosh para nombrar el conjunto de beneficios, apoyos y ventajas que las personas del grupo «raza blanca» tienen a su disposición desde que nacen y que, solo por esto, reciben a lo largo de sus vidas; esto es hecho efectivo (a la vez que oscurecido) mediante estructuras y procedimientos formales e informales que organizan el funcionamiento de las sociedades posesclavistas y figuran como una de sus principales lógicas no visibles. El privilegio blanco es una de las formas básicas de

naturalizar la injusticia y la dominación mediante el acceso exclusivo a la mayoría de recursos y a las instancias de decisión. Se obtiene gracias a un ejercicio de la violencia que, a la vez que «normaliza» la exclusión, despliega una inmensa pedagogía del silencio o la ceguera –desde el ambiente familiar hasta los de la vida social del grupo dominante–, evita reconocer o enfrentar prejuicios, estereotipos, líneas de conexión, agrupaciones y, en general, arquitecturas económicas, políticas, sociales y culturales que garantizan la reproducción de la condición de élite y sus beneficios asociados.

El privilegio blanco se hace notable, entre otros ámbitos, en la representación pública de los sujetos en los medios masivos, según su identidad racial (por

ausencia, sobreabundancia, relevancia o valor); en la garantía de recibir tratamiento no marcado por raza de parte de autoridades policiales (perfilación racial) o en lugares de la administración y, en general, del Estado; en la visibilidad y elogio de las contribuciones de personas del grupo racial al cual se pertenece a la historia social, política, cultural, económica y científica del país y, con mayor alcance, a la civilización humana; o en la existencia de personas de la propia raza en los trabajos de mejor retribución económica o en los niveles donde se toman las decisiones políticas sobre el país y su destino.

La paradoja del privilegio está en que, incluso reconociendo la existencia de injusticias, quien los disfruta ha sido «enseñado» a nunca enjuiciarse desde

tal ángulo y, por tanto, es común que no entienda, o no sea capaz de percibir, las derivaciones de habitar el mundo en una posición donde cada idea o acto se sabe protegido o eximido de discriminación. Para dar cuenta de la incomodidad de las personas de «raza blanca» a la hora de discutir su privilegio, el psiquiatra estadounidense Robin DiAngelo propuso el concepto «fragilidad blanca», y lo entiende como: «... un estado en el cual incluso una pequeña cantidad de estrés racial deviene intolerable y dispara un abanico de movimientos defensivos que incluyen el despliegue abierto de emociones como la ira, el miedo y la culpa, y comportamientos como la discusión, el silencio o el alejamiento de la situación estresante».



Directora Yailin Orta Rivera

Subdirectores Oscar Sánchez Serra, Dilbert Reyes Rodríguez y Arlin Alberty Loforte.

Subdirector administrativo Yoendry Gutiérrez Torres.

Redacción y Administración General Suárez y Territorial, Plaza de la Revolución, La Habana, Cuba.

Código Postal 10699. Zona Postal La Habana 6.

Apartado Postal 6187 / Teléfono 7 881-3333

Correo cartasaladireccion@granma.cu /

ISSN 0864-0424 / Impreso en la UEB Gráfica Villa Clara.

Empresa de Periódicos. Titulares en tu móvil: envía SMS

al 8100 con el texto granma

www.granma.cu

Granma

@Granma_Digital

granmadigital

Diario Granma